Dossier: Fundamentalismos y Democracia – Presentación DOI – 10.5752/P.2175-5841.2020v18n57p912

Horizonte, v. 18, n. 57, set./dez. 2020

Dossier: Fundamentalismos y Democracia

Dossier: Fundamentalisms and Democracy

Daniel Rocha*

Traducción de Brasil Fernandes de Barros**

En 2021 se cumplirán 20 años de los atentados del 11 de septiembre. Mientras el mundo entero asistía atónito a la destrucción de las Torres Gemelas del World Trade Center, un concepto se hizo recurrente en los titulares de los periódicos y en los debates sobre las causas y los significados de aquellos atentados: el fundamentalismo. Antes utilizado exclusivamente para designar a los sectores conservadores del protestantismo estadounidense – apegados a interpretaciones literalistas de los textos sagrados y reacios a las implicaciones de la teoría de la evolución de Charles Darwin –, especialmente desde 1979, con la Revolución Iraní y el auge de la Mayoría Moral en Estados Unidos, el fundamentalismo ganó espacio en las reflexiones académicas como una forma de "fe políticamente comprometida" y uno de los grandes desafíos a los regímenes democráticos y a la laicidad del Estado en el mundo contemporáneo.

Este nuevo número de Horizonte trae a sus lectores el dossier Fundamentalismos y Democracia. La definición de lo que es el fundamentalismo y los límites y posibilidades de uso del concepto han sido objeto de una serie de

^{*} PhD in History from UFMG. Post-doctoral researcher (PNPD-CAPES) and Collaborating Professor in the PPGCR PUC Minas. Country of Origin: Brazil. E-mail: danielrochabh@yahoo.com.br

^{**} Estudiante de doctorado en Ciencias de la Religión en PPGCR PUC Minas. CAPES Fellow. País de origen: Brasil. Correo electrónico: brasil@netinfor.com.br. ORCID: 0000-0002-5285-4871.

debates y controversias entre los estudiosos del tema. Sin embargo, es prácticamente un consenso entre los investigadores que existe una dimensión política inevitable en el fundamentalismo religioso. R. Scott Appleby dice que no todos los religiosos devotos son fundamentalistas, pero "un auténtico fundamentalista es a la vez religioso y político" y cree que "las circunstancias exigen que actúen políticamente (y quizá con violencia) para cumplir con sus obligaciones religiosas" (APPLEBY, 1998, p. 280).

Sugestionados por interpretaciones del contenido de sus textos sagrados, esos grupos fundamentalistas en todo el mundo han demostrado una importante fuerza política en los albores de la tercera década del siglo XXI. Y esa fuerza se expresa en la conquista de espacios dentro del proceso democrático (demostrando algunos políticos comprometidos con perspectivas fundamentalistas una gran viabilidad electoral), a través de la formación de lobbies y grupos de presión ante los poderes públicos para defender sus intereses y valores y, en casos más extremos, a través de la violencia y el enfrentamiento con los poderes constituidos. Estas relaciones multifacéticas entre el fundamentalismo y la política, especialmente dentro de los regímenes democráticos, se abordan en los textos que componen este dossier.

El dossier **Fundamentalismos y Democracia** está compuesto por 11 artículos de investigadores brasileños y extranjeros. El primer texto es **High on Jesus: US evangelicals and the couterculture**, de Axel Schäfer, profesor de la Universidad Johannes Gutenberg de Maguncia (Alemania). Al analizar el contexto del cambio de los años sesenta a los setenta, el historiador cuestiona una perspectiva actual entre los investigadores de la derecha cristiana norteamericana, según la cual la movilización política de los sectores conservadores del protestantismo norteamericano habría sido una reacción a los años sesenta, especialmente a la contracultura. Schäfer trata de demostrar que la relación entre los evangélicos conservadores y la contracultura es mucho más compleja y que "la fusión del cristianismo evangélico y los estilos contraculturales, más que su

antagonismo, acabó siendo uno de los legados más duraderos de la década de 1960".

En secuencia, tenemos el artículo II fondamentalismo islamico: una risposta sbagliata alla domanda di democrazia de Vincenzo (Enzo) Pace, profesor de la Università degli Studi di Padova (Italia). Al debatir el desarrollo de la llamada "Primavera Árabe", el artículo trata de señalar cómo los movimientos colectivos implicados en las protestas en las principales plazas de las capitales de muchos países árabes interpretaron la necesidad de cambios políticos y económicos que habían sido olvidados por los gobiernos de estos países. En este contexto, se puede hablar de dos tipos de movimientos colectivos presentes allí: los movimientos de revuelta en una batalla política por el advenimiento de la democracia y los movimientos fundamentalistas que buscan el establecimiento de regímenes de base religiosa y autoritaria.

En Estado laico e dinâmicas religiosas no Brasil: tensões e dissonâncias, Marcelo Camurça (UFJF), Emerson José Sena da Silveira (UFJF) y Péricles Andrade (UFS) pretenden examinar, desde una perspectiva sociohistórica, importantes aspectos de la religión en el espacio público brasileño y "demostrar la porosidad del sistema público/político brasileño con el medio religioso".

Heiberle Hirgsberg Horácio (UNIMONTES) presenta en Fundamentalismo e Religião da Política: uma possibilidade da política como religião una importante discusión conceptual para los estudios de las relaciones entre religión y política. Analiza las posibilidades de articular el concepto de fundamentalismo con el de Religión Política y Religión Civil, así como las diferenciaciones entre Religión Política, Religión Civil y Religión Pública.

En el artículo **Gianni Vattimo & Jean-Luc Nancy: o fundamentalismo democrático**, Julio Paulo Tavares Zabatiero (FTSA) y Jonathan Michelson de Menezes (FTSA), a partir de la interpretación de textos de los filósofos Gianni Vattimo y Jean-Luc Nancy, desarrollan su discusión en torno al

argumento de que "el pensamiento sobre la democracia puede ser en sí mismo fundamentalista, por lo que no sólo los fundamentalistas religiosos son una amenaza para la democracia contemporánea".

El dossier continúa con A tradução fundamentalista: equivalências hermenêuticas entre teologias exclusivistas e modelos democráticos elitistas, por Jefferson Zeferino (PUC-PR) y Rodrigo de Andrade (PUC-PR). En el artículo, los autores tratan de "interpretar la presencia pública de las iglesias cristianas y sus representantes políticos a partir de la traducción como proceso hermenéutico que observa el modo de las relaciones entre la religión y el espacio público".

En **Efeitos patológicos do fundamentalismo:** O *re-ligar* como **resposta à** *con-vivência* **saudável**, Jovino Pizzi (UFPel) "realiza una crítica especulativa-filosófica" del discurso fundamentalista y, por otro lado, "pretende destacar la propuesta de una sana convivencia". Frente a un fundamentalismo estrafalario, responsable de las anomias sociales, "el estudio apunta a una filosofía de la vida como alternativa.

En el inicio de una secuencia de artículos que abordan la cuestión del fundamentalismo en el actual contexto político-religioso de Brasil, João Décio Passos (PUC-SP) presenta el texto, **Uma teocracia pentecostal?** Considerações a partir da conjuntura política atual. El autor analiza la participación de políticos y líderes pentecostales en la política y en el gobierno brasileño y sostiene "que los pentecostales activos en el actual gobierno buscan una base religiosa capaz de superar la crisis por la que atraviesan el Estado y la sociedad brasileña

Carlos Alberto Motta Cunha (PUC Minas) discute los impactos de la presencia de elementos fundamentalistas en el ambiente evangélico brasileño en el artículo Fundamentalismo à brasileira: perfil e enfoque do Protestantismo de Missão no Brasil. Partiendo de los inicios del

fundamentalismo en el protestantismo norteamericano a principios del siglo XX, el autor discute la permanencia de tales raíces teológicas en el protestantismo misionero en Brasil e indica algunos elementos que caracterizarían un "fundamentalismo à brasileira" con sus impactos religiosos y políticos en el Brasil contemporáneo.

En Evangélicos fundamentalistas e política: uma análise da conjuntura brasileira (2018-2019), Breno Martins Campos (PUC Campinas) busca, a partir de un análisis de coyuntura de los últimos años de la política brasileña, "comprender las relaciones entre los evangélicos fundamentalistas y la política en Brasil". A lo largo del artículo, el autor busca discutir algunos elementos de las perspectivas fundamentalistas de los sectores conservadores del medio evangélico brasileño, especialmente el sionismo fomentado por una perspectiva escatológica dispensacionalista, y su relación con la elección de Jair Bolsonaro a la presidencia de la República en 2018.

Finaliza el dossier el artículo **Evangélicos e conservadorismo** – **afinidades eletivas: as novas configurações da democracia no Brasil** de Paulo Gracino de Souza Júnior (IUPERJ/UCAM) y Carlos Henrique Pereira de Souza (UERJ). Dialogando con importantes referencias de las Ciencias Sociales y analizando los "movimientos" de los grupos evangélicos conservadores en la política brasileña, la argumentación del artículo se desarrolla a partir de "la hipótesis de que la afinidad que atrae a los evangélicos y al conservadurismo está mucho más ligada a las condiciones discursivas que engendran los sujetos y sus subjetividades, que a las características intrínsecas de la teología cristiana o, específicamente, evangélica pentecostal".

La sección de temas libres de este número presenta 4 artículos. El primero es **Aprendizados no campo da metodologia de orientação acadêmica** por Faustino Teixeira (UFJF). En el texto, el autor presenta y discute el método de orientación académica que desarrolló a partir de su experiencia (de más de tres décadas) como profesor y asesor en el área de Ciencias Religiosas y Teología.

"Además de indicar los pasos de este método, con observaciones importantes y prácticas, hay un ejemplo de aplicación sobre cómo preparar un artículo".

En As relações interdisciplinares em Ciências das Religiões, Elisa Pereira Gonsalves Possebon (UFPB) y Fabrício Possebon (UFPB) debaten la importancia de la interdisciplinariedad para "el campo de conocimiento de las Ciencias de la Religión". Además, el artículo "destaca la identidad de la Ciencia de la Religión, como disciplina, y se refiere a la importancia de los diálogos interdisciplinarios para la producción de nuevos conocimientos".

Carlos Flávio Teixeira (UNASP) aborda la discusión de los dos tipos de justicia em A perspectiva das duas espécies de justiça em Lutero como resposta crítica às crises contemporâneas: uma opção do pensar teologicamente a justiça em tempos sombrios. Además de retomar esta discusión en el pensamiento del reformador, Teixeira discute la importancia de esta discusión en el contexto contemporáneo, "destacando la actualidad de la perspectiva estudiada y su plausibilidad como opción para pensar teológicamente la justicia en tiempos oscuros".

En el último artículo de la sección Tema Libre, tenemos el texto **Romari@s** in lives: ciberdevoções e santuários virtuais em tempo de pandemia de Magno Francisco de Jesus Santos (UFRN). En el texto, el autor trabaja con "el uso de la red social Facebook en el proceso de información y transmisión de las celebraciones en los santuarios católicos", analizando la construcción de nuevas prácticas (ciberdevociones) y sociabilidades en la religiosidad católica en el contexto de la pandemia del Covid-19.

En la sección Tema Libre - Traducción, esta edición de Horizonte contiene el texto **Linguagem**, **epistemologia e mística** de Steven T. Katz, profesor de la Universidad de Boston (EEUU). La traducción del artículo fue realizada por Brasil Fernandes de Barros, maestro y doctorando en Ciencias de la Religión en el PPGCR PUC Minas. Como afirma el traductor, el texto de Katz "aborda cuestiones

epistemológicas del misticismo y problematiza una serie de concepciones de este tema.

Como se informó en el número anterior, esta será la última edición de Horizonte que contará con la sección de Comunicaciones. En su despedida, la sección trae los textos **En la creación, una espiritualidad cristiana que decolonializa** de Diego Irarrazaval, de la Universidad Silva Henríquez (Chile), **Spirituality and Theology of Creation** de Elisabeth Steffens, doctora por la Universidad de Bremen (Alemania).

En las últimas secciones de este número tenemos reseñas y resúmenes de tesis y disertaciones defendidas recientemente en programas de posgrado en las áreas de Ciencias Religiosas y Teología.

Por fin, deseamos a todos una excelente y fructífera lectura de este número de Horizonte. Para los autores interesados en presentar sus textos, ya está disponible en nuestra página web la convocatoria para los próximos dossiers (2021-2022). Que el 2021 sea un excelente año para todos y que superemos, lo antes posible, los sufrimientos y adversidades de esta terrible pandemia a la que nos enfrentamos.

REFERENCIAS

APPLEBY, R. Scott. Fundamentalism. *In*: WUTHNOW, Robert (ed.). **The encyclopedia of politics and religion**. London; New York: Routledge, 1998. p. 280-288.

PIERUCCI, Antônio Flávio. Fundamentalismo e integrismo: os nomes e a coisa. **Revista USP**, São Paulo, n. 13, p. 144-156, 1992.

ROCHA, Daniel. Sob o estigma do fundamentalismo: algumas reflexões sobre um conceito controverso. **Horizonte**: revista de estudos de teologia e ciências da religião, v. 18, n. 56, p. 455-484, 2020.

WATT, David Harrington; WOOD, Simon A. **Fundamentalism**: perspectives on a contested history. Columbia: The University of South Carolina Press, 2014.